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equipment allows to optimize process control, the ability to fully automate the implementation phase as coordinate measurement 
method, and the step of processing the results of these measurements. Most often the process is carried out by measuring the 
scan. Trajectory of the measuring head and the curve is a result of the control measures several hundred points. This method is 
the most accurate measurement of contact methods, but increases with increasing time points of control. Measurements were 
performed in contact mode. Measurements were carried out on Contura G2 CMM by Carl Zeiss measuring system RDS. During 
the specification of optimal control strategy over time, allowing high-precision measurement process to carry out.
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Усталость материалов приводит к изменению механических и физических свойств конструкционного материала 
при длительном действии циклически изменяющихся во времени напряжений и деформаций. Изменение состояния 
материала при усталостном процессе отражается на его механических свойствах, макроструктуре, микроструктуре 
и субструктуре. Эти изменения протекают по стадиям и зависят от исходных свойств, вида напряжённого состояния, 
истории нагружения и влияния среды, а также многих других факторов. Изучение этого явления, прогнозирование раз-
вития процесса усталости стоит важной задачей уже не одно десятилетие. Построение модели для прогнозирования 
таких процессов на основе искусственных нейронных сетей (ИНС) существенно упрощает решение задач по нахожде-
нию пределов выносливости металлов и сплавов, а также других конструкционных материалов.
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Fatigue of materials changes the mechanical and physical properties of the material under the action of long cycles of 
time-varying stresses and strains. Changing the state of the material in the process of fatigue affects its mechanical properties, 
macrostructure, microstructure and substructure. These changes occur in stages and depend on the initial properties of the stress 
state, loading history and influence of the environment , as well as many other factors. The study of this phenomenon , forecasting 
of fatigue process has an important task for decades. Building a model to predict such processes based on artificial neural 
networks (ANN) gave a big push in the task of finding the limits of endurance of metals and alloys, as well as other materials.
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В настоящей работе выполнен обзор научных публикаций в области построения интеллектуальных систем кон-
троля и диагностики подсистем космических аппаратов. Особое внимание уделено вопросам применения техноло-
гии искусственных нейронных сетей, реализующих интеллектуальные функции за счет способности к обучению и 
обобщению информации, обнаружению и прогнозированию аномалий в потоках данных. Они позволяют с высокой 
точностью и полнотой решать задачи классификации (распознавания) ситуаций, увеличивая при этом скорость полу-
чения решений и обеспечивая надежность работы узлов космического аппарата. Возможные области их применения: 
контроль, диагностика и прогнозирование состояния подсистем, шифрование данных, передаваемых по каналам связи. 
Представлены две схемы анализа состояния космического аппарата: с использованием наземной составляющей и не-
посредственно на борту. Введение нейронных сетей в состав средств обработки телеметрической, целевой и команд-
ной информации способствует расширению функциональных возможностей, повышению автономности и надежно-
сти наземных и бортовых комплексов управления.
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In this paper is carried out a review of recent scientific publications in the field of building intelligent systems for 
spacecraft subsystems control and diagnosis. A special attention is given to issues of artificial neural network technology 
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application that implement intelligent functions by their abilities to learn and generalize information, detect and predict 
data streams anomalies. They allow solve with high accuracy and completeness the classification problem (recognition) 
situations, increasing the rate of production decisions and ensuring the reliability of the satellite units. Possible fields 
of their application: control, diagnostics and prediction of subsystem states, encryption of data transmitted over the 
communication channels. Two schemes of spacecraft state analysis are presented: with earth component using and 
directly on board. Addition of neural networks in the telemetry, command and target information processing tools 
enhances the functionality, reliability and increase an autonomy of both ground and airborne control complexes.
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Рассмотрен адаптивный инвариантный эхокомпенсатор, охваченный обратной связью. Произведено ис-
следование нового метода адаптации инвариантного эхокомпенсатора, произведено моделирование процессов, 
проходящих в адаптивной схеме эхокомпенсатора, создана и произведена имитационная модель процессов 
дуплексной системы передачи информации, проходящих в контуре адаптации, при помощи среды MATLAB, 
представлены необходимые графики и формулы для признания данной системы работоспособной. Получен-
ные результаты, показывающие зависимость средней квадратичной ошибки (СКО) от дисперсии белого шума 
при различных формах сигнала, подтверждают предыдущие показания, то есть доказывают, что предложенная 
схема адаптивного инвариантного эхокомпенсатора является работоспособной при рассогласовании дифферен-
циальной системы в условиях действия помехи в виде белого шума.
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Considered an adaptive echo canceller covered invariant feedback. The research on a new method of invariant 
echo canceller adaptation, produced modeling of processes in the adaptive echo canceller scheme, created and produced 
by the simulation model processes duplex data transmission system extending circuit adaptation, using the environment 
MATLAB, presented charts and formulas necessary for the recognition of the system workable. The obtained results 
show the dependence of the mean squared error (MSE), the variance of the white noise signal in various forms, confirm 
previous indications, i.e. prove that the proposed scheme adaptive echo canceller is workable invariant under mismatch 
differential system under the action of interference in the form of white noise.
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В данной статье предпринята попытка оптимизировать структуру генераторного оборудования. Оптими-
зация будет заключаться в получении высоких технических характеристик, таких как относительная неста-
бильность, а также малых габаритах и весе. В условиях ограниченного энергообеспечения бортовых устройств, 
преобразовательной и генераторной радиотехники возможность повышения их энергетической эффективности 
подчас приобретает для разработчиков решающее значение. В системах электропитания высокоэффективные 
преобразователи нашли самое широкое применение, вытеснив практически всё, что использовалось для этих 
целей до 80-х годов прошлого века. В генераторной (преобразовательной) технике высокой частоты (ВЧ) это 
менее заметно, хотя многое достигнуто и в этой области. В частности, в мощном радиостроении достаточно 
широко использовался «бигармонический режим» генератора. 
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This article attempts to optimize the structure of the generating equipment. Optimization will be to obtain high 
performance, such as the relative instability, as well as the small size and weight. In conditions of limited energy supply 
onboard devices, converter and generator of radio engineering the possibility of increasing their energy efficiency gains 
for developers sometimes crucial. In high-power systems converters found the widest application, replacing almost 


